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В Ж Е Л Е З Н О В О Д С К Е - 0 К А Р А Б А Х Е 
Руководители Азербайджана, Армении и НКАО вместе 
с Ельциным и Назарбаевым—за столом переговоров 

(ровен. Превидент России Б. Ельцин, Пред-
седатель Верховного Совете Армении Л. Тер-
Петросян и Превндеит Казахстана Н. Назарба-

ев выступают на брифинга перед журнали-
стами. 

Телефото Д. С О К О Л О В А (ТАСС). 

ЖЕЛЕЭНОВОДСК, 2) сентября. (Спец. корр. ТАСС Анатолии 
Ападинскмм|. Здесь сегодня начались переговоры по урегу-
лированию карабахского конфликта. 

Как подчеркнул Борис Ельцин, российский «адрес» выбран 
не случайно. Мх->в «совой тонкое»' обсуждаемого вопроса 
решено переговоры проводить на нейтральной территории. 

В рабочей встрече принимают участие: Преыдеит Азер-
байджана А я» Мутелибоя. Председатель Верюаного Совете 
Армении Левом Тер-Петросян, руководители НКАО, предста-
вители азербайджанской и армейской общим этой автоном-
ной области. Посредническую роль в переговорах примяли на 
себя президенты России и Казахстана — Борис Ельцин и Нур-
султан Назарбаев. 

Передают специальные корреспонденты 
вИэвесгай* 

байджан», И, Гаибаров, предсе-
датель нспоянитеяьного комитета 
Народного фронта, высказал я 
такой мгхяд у России и Казах-
стана пояно свои» проблем, * 
том числе и межнациональны*, 
а их президенты берутся дллать 
нам советы. На вопрос: чем асе 
же мотет быть полезен приезд 
президента, Гамбароа ответил 
коротко: «Только в одном: если 
они убедят Тер Петросяна отме-
нить осе незаконные акты, при-
мятые Церковным Советом Арме-
кии я отношении Нагорного Ка-
рабаха». 

Постоянно возникает вопрос о 
присутствии советски* войск в 
Азербайджане. В. Ельцин выска-
зался на этот счет так: «Все за-
висит от воли народов двух рес-
публик. Мм готовы хоть в тече-
ние недели вывести войска. Се 
годня 2.5 тысячи солдат нахо-
дятся на границе Азербайджана 
и Армении Они не ведут боевит 
операций, «ни только разделяют 
враждующие сто[>оны Эта про 
блема нас волнует, потому что 
страдают русские парни, а я за 
них в отчете Я как Президент 
России впрямую заинтересован в 
том, чтобы здесь не ( к м со-
стояния войны» В Балу, однако, 
помодят и другую статистику: 
60 тысяч азербайджанцев слу-
жат в армии за пределами рес-
публики, и еще иеизпестно, что 
дешевле для Азербайджана- от 
числять огромные средства на 
Советскую Армию или содер-
жать собственную, Если учесть, 
что и Армения намерена создать 
свои вооруженные силы, то 
можно предсказать, во что это 
может вылиться. 

Участники переговоров едины 
в том, что М. Горбачев ие дол-
жен вмешиваться • ситуацию. 
Как известно, готовится Указ 
Президента СССР, в котором бу 
дет предпринята попытка еще 
раз разрешить проблему Нагор-
ного Карабаха. По слешам Н. На 
зарбэева, «необходимости в этом 
указе иет, две независимые рее 
публики довиты сами догово 
риться», 

Слова «договориться», «взаи-
мопонимание», «пойти друг дру-
гу навстречу» — наиболее часто 
здесь повторяются. Но как это 
трудно — договориться — б. Ель 
ции и Н. Назарбаев поняли, при 
быв в Нагорный Карабах. Здание 
областного Совета (иыие распу-
щенного) было окружено виут 
ретшмя войсками, ОМОНом, де-
сантниками. вокруг тысячи сте-

«Мы — посредники. Мы толь-
ко посредники» — эту фразу 
как заклинание повторяли жур-
налистам Б. Ельцин и Н. Назар-
баев. Президенты предельно ос-
торожны в своих выскашеани 
ях, оценках, предложениях. Они 
подчеркивали, что их визит — 
зто миссия доброй воли, и ниче-
го больше, 

Переговоры начались в Баку 
21 сентября. И Доме приемов, 

построенном в свое время 
Г, Алиевым, встретились три 
делегации — Азербайджана, Ка 
захстана, России Аяз Муталибок 
изложил свою программу реше 
иия проблемы Нагорного К а раба 
ха, которая предусматривает 
восстановление статус кво авто-
номной области, признание тер-
риториальной целостности Азер-
байджана и неприкосновенность 
его границ, восстановление ме 
гтиых органов самоуправления, 
Ельцин и Наирблев воздержа-
лись от каких либо комментари-
ев по этой программе Прези 
дент России ограничился глота-
ми: «Позиция Азербайджана яс-
на. Нужно выслушать и друзую 
сторону». Пока что Ельцин ниче-
го не сказал о своем плане раз-
решения конфликта 

Сложно вырабатывался марш-
рут поездки и Ельцина и Н. На-
зарбаева. были опасения з» бе-
зопасность поездки в Степана 
верт. Туда вылетел государст-
венный секретарь России Г. бур 
буяне. Какое-то время от него 
ие было вестей, и прошел слух, 
что его взяли в заложники. Ве-
черов» 21 сентября, встретив 
его живым и невредимым а 
Гяндже, услышали: «Ехать мож 
ио и нужно. Президентов ждут 
в Степанакерте и Шуше». 

Итак, маршрут такой; Баку, 
Гянджа, где президенты заноче-
вали. В Степанакерте и Шуше 
-- встречи с представителями 
армянской и азербайджанской 
сторон. В Ереване — выяснение 
позиции руководства Армении. 
И, иакоиец. Минеральные Воды. 
В это* курортном городе за 
стоя переговоров сядут А. Му-
тэлибов и Л Тер Петросян, 
представители Нагорного Кара-
баха, Б. Ельцин и Н, Назарбаев. 

Надо отметить, что в Баку 
связывают очень большие на-
дежды с приездом Б, Ельцина, 
Н. Назарбаева, хоте высказыва-
ются и мнения, что эта мис-
сия ие что иное, как вмешатель-
ство во внутренние дела суве-
ренного я независимого Азер-

паиакертцев, скандировавших 
«Свобода!», «Россия!», «Ель-
цин!», флаги России, Казахстана, 
Армении. Из-за флага Армении, 
поднятого над зданием облсове-
та, возник инцидент: А. Мутали-
бов войти в здание отказался. 
Б. Ельцин заметно занервничал, 
В итоге президенты России и 
Казахстана вошли в здание обл-
совета, а А. Муталибов напоа 
вился в здание Комитета особо-
го управления, иаД которым вы-
вешены союзный и азербайджан-
ский флаги 

Встречу освещают многочис-
ленные представители печати, В 
Степанакерте очень трудно пои-
шяось журналистам- были иэби 
ты оператор азербайджанской 
кинохроники Эльхан Алиев и 
корреспондент турецкой газеты 
Эмаз Пола д. 

Представитель Нагорного Ка-
рабаха А. Маиучароя предложил 
такие варианты решения: войти 
на правах свободной республики 
в Союз или присоединиться к 
России 

В Степанакерте выступил 
Б, Ельцин, Он скатал, что яме 
сте с Н. Назарбаевым они пони 
мают, на что идут, понимают, 
что тем самым кладут на весы 
свой политический авторитет 
Главная цель — прекратить кро-
вопролитие. Главная задача — 
начать переговоры. И они нач-
нутся в Минводах, Он предложил 
посредничество, чтобы разре-
шить проблему блокады Заявил, 
что средства массовой информа-
ции ведут негодную тактику 
с -.апкимния народов Как следу 
ет К) его слое, в Москве будет 
создана своеобразная цензура на 
сообщения и материалы о про 
(теме Нагорного Карабаха, 

После Б. Ельцина выступил 
Н Назарбаев Ом сказал, что в 
Союзе никто не будет счастли-
вым, если где то льется кровь. 
Поймите нас правильно, обратил-
ся «и к стеланакертцам. мы не 

центр, мы такие же свободные 
республики. Мы — посредники и 
ничего больше. Пока мы только 
слушаем, и потом сядем за стоя 
переговоров в попытаемся найти 
компромисс Мы нейтральны 

22 сентябо.ч Б. Ельцин и Н На-
зарбаев прибыли в Ереван Рабо-
та продолжилась в столь же вы 
соком темпе. Первоначально 
ожидалось, что в тот же день, 
после мвеошеиия ереванского 
тура переговоров, самолеты 
возьмут курс на Минводы, Одна-
ко в программу были внесены 
коррективы, и перелет в Желез-

иоеодск состоялся только утрой 
23 сентября. 

Итак, что прибавила ереван-
ская встреча в наработанный до 
того актив переговоров? Прези-
дент России отметил, что по ря-
ду вопросов наметилось совп*. 
деиие позиций стсрои. Отсюда 
надежда на возможность подпи-
сания коммюнике и начала про-
цесса переговоров между Арме-
нией, Азербайджаном и Нагор-

(Окончание на 2-й стр.) 

ТБИЛИСИ: 

ПРОТИВОСТОЯНИЕ 
П Р О Д О Л Ж А Е Т С Я 
Всю ночь с воскресенье на понедельник в Тбилиси продол-

жалось противостояние. 

И у здания Верховного Совета, 
где собрались сторонники прези-
дента, и у здания телецентра, 
где фактически находится штаб 
оппозиции, шла раздача оружия, 
велась запись в отряды самообо-
роны. По прикидочным оценкам, 
с обеих сторон имеется по 2.500 
вооруженных людей. У оппози-
ции есть несколько БТРов, вер-
толеты, она контролирует также 
базу я Шавнабаде. 

С обращением к Грузии высту 
пил каталикос. Патриарх Всея 
Грузии Илия II, который призвал 
противоборствующие стороны 
решить все проблемы путем пе-
реговоров, Это обращение под-
держал и Председатель Верхов-
ного Совета республики Акакий 
Асатиани. Гн поизвал всех де-
путатов собраться в здании пар-
ламента и обсудить создавшую-
ся ситуацию. Однако встреча эта 
не состоялась. 

В половине четвертого утра в 
понедельник я связался с прием-
ной Председателя Верховного 
Совета, где мне сообщили, что 
идут переговоры депутатов, 
уполномоченных президентом, и 
представителей парламентской 
оппозиции. Однако позднее в 
пресс-службе Верховного Совета 
мне ответили, что не располага-
ют никакой официальной инфор-
мацией по этому вопросу По 
неофициальной информации, 
представленной мне предстали 
теяями оппозиции, переговоры 

зашли в тупик. 
Вечером я воскресенье была 

предпринята попытка диалога 
между непарламентской оппози-
цией и президентом 1 Гамсахур-
диа. Встреча планировалась у 
каталикоса Патриарха Илии П. 
Главным условием со стороны 
оппозиции было предложение 
Гамсахурдиа обратиться с при-
зывом к своим сторонникам, 
приехавшим из провинции, разой-
тись по домам — только в этом 
случае они соглашались на раз-
говор с Гамсахурдиа. В свою 
очередь поедставители прези-
дента требовали разоружения 
частей национальной гвардии, 
перешедших на сторону оппози-
ции. Однако утром стало ясно, 
что эти попытки ни к чему не 
привели. По радио «моль разда-
ются призывы ко всем жителям 
Гпузии прийти на защиту парла-
мента. 

Власти призвали своих сторон 
никое провести митинг у универ-
ситета, на территории, контро-
лируемой оппозицией Это нахо-
дится в непосредственной бли-
зости от здания телецентра В 
спою очередь и оппозиция на 
мерена пронести п то же вгн-мя 
митинг у университета. Страте-
гический замысел властей поня-
тен Они собираются занять тер-
риторию своими многочисленны-
ми сторонниками. Однако те, 
кто находится у телевидения, по 
их словам, намерены стоять на 

смерть, 
Поздно НОЧЬЮ ОППОЗИЦИЯ по-

пыталась наладить телевещание 
прямо из телецентра. На корот-
кое время это им удалось. Од 
нако выступление >хг премьера 
Тенпзза Сигуэ длилось всею 
семь минут, затем властями бы-
ла отключена электроэнергия. 
Телевизионная передающая вы 
шка находится в руках властей. 
Ее охраняют до 300 автоматчи-
ков. Именно отсюда при помо-
щи передвижной телевизионной 
с танции и передвижных радио-
станций ведут свои передачи не-
многочисленные работники те 
левидения и радио, сохранив 
иже верность п р е й д е н ; » . 

Удалось разузнать подробно-
сти О человеке, совершившем 
2! сентября акт самосожжения 
и скончавшеися п Тбилисском 
ожоговом центре. Ему ,ТГ> лет, 
работал врачом кардиологом в 
Тбилисской перпоц клинической 
больнице, й предсмертной запи 
с ",е он нзпиезл: с Ее ли нужна 
жертяа, то я приношу в жертву 
свою жиэнь, лишь бы не проли-
лась кровь между братьями». 
Однако, судя по сегодняшним 
Событиям, к этому ьрику души 
мало кто прислуш1"с1 как с 
одной, так и с другой стороны. 

г» урмгАшеили. 
с об. корр. (.Ижестий». 

ТБИЛИСИ, 23 сентября. 

По сведениям, полученным из 
Тбилиси, Зиилд Гамсахурдиа ос-
вободил Александра Ломая от 
обязанностей постоянного пред-
ставителя Республики Грузия в 
Москве - за лояльность к оппо-
зиции. В самом постпредстве, иг 
вдаваясь в подробности, сооб-
щили: действительно Ломая 
больше не исполняет обязанно-
сти ПОСТПреЛЭ 

Л д ч и л е н и е 

, I»1 м о к ра г н ч е с к о г о 

д н и ж е н и я Г р у з н и 

В Республике Грузия сложи 
лась крайне острая обстановка, 
чреватая кровопролитием, гово 
ритсч в обр,ш*сини полм*ччес>о 
го собрания Демократическою 
движения ! ". .им 

,1Я .Чнцествсння поли 
ог< аниэзция. создан 

оръеди"ила оно 
- к рес пс б лики 

ЯСМ1С 

<ии, 

Эта нов 
тичс, к а я 
на я в I р \ 
сициоиные . 
Партии и дннж 
с о с а в 
пои»« а г 
Тельсгв 

ни я , 

оптическою о 
п.гзламеи' ы, 

м< жд-.народны 

•дшие г 
(бранил. 

пра в и 
Ре 

Республике Грузия. 8 воскресенье несть национальном г« а р -
дни, н е п о д ч и н я ю щ а я с я Президенту республики, попыгаллсь 
хахватить департамент зеле- н рлдиоаещлмна На снимке: 
у а дани в департаменте. Теюфото ТАСС. 

'ион.иьныг обенс с твен'-ые и г.ра 
в чащитные оргаии мции неза 
медлительно направить в Гру 
•нч> , ноих наблюдателей в мир-э-
тяорче, кие ми, сии с тен, чтобы 
поедотврдтить дать-ейшсе кро 
вопролитие, В(Ч'про»1т> *яовазь 
развя 'ыванию з ражданскоа вой 
ны, ( I Л; п . 

В ДУШАНБЕ ВВЕДЕНО 
ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ 

Чрезвычайна* сессив парламента Таджикистана собралась 
в понедельник. 

Главной причиной экстренного 
сбора парламентариев посл> жили 
действия исполняющего обязан 
ногти Президента республики. 
Председателя Верховного Совета 
К, Аслонова. 2! сентября, к 
день, когда в Душанбе открылся 
сьезд Компартии Таджикистана, 
он своим Указом запретил ее 
деятельность, национализировал 
имущество. Произошло это под 
давлением митинговавшей на 
центральной площади города 
многочисленной толпы сторонни 
ков демократического движения 
и незарегистрированной партии 
исламского возрождения Однако 
Конституцией республики Прези 
дейт не наделен полномочиями 

решать судьбу какой бы то ни 
было политической организации, 
И ту же ночь по решению Ду-
шанбинского горисполкома был 
демонтирован памятник В. И. Ле-
нину, Процедура ликвидации мо-
нумента сопровождалась хули-
ганскими действиями со стороны 
некоторых людей из толпы 

Рано утром 23 сентября ил 
площади перед зданием Верхов-
ного Совета по инициативе на 
родных депутатств начался мно 
готысячный митинг протеста Его 
участники резко осудили дейст. 
пия К, Аслонова и руководства 
Д у шанбинс к ого гористая кома, 
потребовали немедленного соэы 

ка чрезвычайной > е,, ии пар' 
мента. На заседании Верховно 
Совета больших, тво« голос 
К Аслонов о Тс граней от за» 
маемой должности. Г» ,вязи 
Тем, что с ерьс пез ;г 'агизи 
роваи.з политическая озс танов 
л ре. публике, паркам—,т при», 
решение о введении эре ч-ы 
кого положения. 

До выборов новою Рр( -и;о 
та. которые назначе-ч.) на ?? ,• 
тябр'З, ис потнвющи*1 'С маска 
Президента и Пред, ••диеля 1ч 
Ховного Совет л Ресг\!ми«|з т л 
жики» тан избран " •[> •.!>•'«,< . 
путат Р Н-оисг 

К м ч ю п . 
Сек'., ! орр I И щес: езн с 

ДУШ АШ;Г. 

КАМРАНЬ БЕЗ ТАЙН И ЭКЗОТИКИ 
КАКОВА СУДЬБА НАШЕЙ ВОЕННО-МОРСКОЙ БАЗЫ ВО ВЬЕТНАМЕ 

С тех пор к м неожиданно для всех им объятия, что выво-
дим свои войска с Кубы я яря «тем умудрились даже яе поста-
я т ь я известность самих кубинцея, многие азиатские газеты 
вполне резонно заговорили о Вьетнаме, где вот уже более де-
сяти пет существует наша военная бала. 

Бьюсь об заклад, что о ней 
рядовые советские граждане 
м и о т так же мало, как я о 
подлежащем ликвидации совет-
ской учетном полигоне ив Ку-
бе, а то я меньше, поежоякку 
тот во многом уже яерестая 

«нкогшта». Дру-
Каираиь — 

ная голубая бухта на берегу 
Южно-Кетайского моря, где бо-
лее 300 солнечных дней в году, 
где а обрамлении песчаных дюн 
компактно расположилась база 
советского Тихоокеанского фло-
та, официально называемая 
Пучит материально-техническо-
го обеспечения (ПМТ0). 

Срээу оговоримся, что имен 
но на этой терминологии нэ-
стаэгаают и наши военные, и 
вьетнамские власти, подчерки-
вая тем с;:«ым принципиальное 
отличие от обычной военной 
базы. Отличие хотя бы в том, 
что «Пункт» не предусматри-
вает аренды земгк, как, ска-
жем, делзют это американцы 
на Филиппинах, имея там яоен-
но-е»рску» базу Субик-Бей и 
платя за нее 2ЯЗ миллиона доя-
«ароа • год. В данном случав 

наше присутствие иа Кпмраие 
базируется на догаэе*рыой ос-
нове и на любезном разреше-
нии вьетнамцев заходить в бух-
ту вг»е(ч1ым кораблям для прет, 
фкяактзжи, ремс»нта и отдыха 
экипажей. Соответствующий 
договор был подписан в 19Т9 го-
ДУ-

Правда, вместе с крейсерами 
и эсминцами там затем появи 
лись я тяжелые бомбардировщи 

("Окончание ил етр ) 

Встреча М. Горбачева 
с Дж. Андреотти 

Председатель Совета минист-
ров Итальянской Р«-: публики 
Джуяио Андреотти. прибывший 
в воскресенье вечером в Совет 
ский Союз с двухдневным рабо-
чим визитом, 23 сентября ветре 
тился » Кремле с Президентом 
СССР М Горбачевым 

В ходе переговоров г совет-
скими руководителями будут об-
суждены современная политиче-
ская ситуация в нашей стране и 
в Европе, вопросы двусторонних 
отношений 

По мнению наблюдателей, од 

ной из причин эт.лю яиштз, и.ж, 
впрочем, и приездов в по! лед-
нее время других иностранных 
гостей крупных западных по 
гитиков, финансистов, (изне 
сченов, • является их стрсмле 
ние <• из первых р\к'> узнать, 
как строить экономн ее кое ,о 
трудничгс Тво В КПДЫХ Условиях 
укрепления г«ку дарственного 
суверенитета и лконсми-еской 
самостоятельности республик п 
Советском Союзе. Большой ин-
терес вызывает также у зару-
бежных политиков роль центра 
в этом процессе. 

«ИЗВЕСТИЯ» 
ТАСС 

РЕЙТЕР 

Президент СССР постановил назначить 
первое заседание сессии Верховного Со-
вета СССР нового состава 8 октября 
1991 года в Москве. 

Парламент Армении объявляет респуб-
лику независимым демократическим го-
сударством вне состава СССР. 

В Великобританию с рабочим визитом 
прибыл вице-президент России А. Руцкой. 

Он проведет переговоры с 
премьер-министром Мвиджо-
ром и примет участие в рабо-
те ежегодной конференции 
лондонского центра по гло-
бальным энергетическим ис-
следованиям, на которой бу-
дут обсуждаться проблемы 
мировой добычи топливных 

ресурсов. В интервью ТАСС 
Руцкой сообщил, что воэглвв-
лающий лондонский центр 
саудовский шейх Ямаии вы-
ступил с предложениями от-
носительно участия в подъе-
ме нефтедобывающей и неф-

теперерабатывающей промыш-
ленности России. 

Начался визит в Канаду председателя 
ВС Украины Л. Кравчука. 
Выступая на церемонии 

подписание декларации о бу-
дущих отношениях между 
Канадой и Украиной, он, « ча-
стности, сказал, что «недели-
мае и неприкосновенна»» Ук-
раина намерена быть нейт-
ральным государством, не 

участвующим в военных бло-
ках и собпюдающим неядер-
ные принципы. Кравчук выра-
зил надежду иа расширение 
всестороннего сотрудничества 
с Канадой. Состоялась также 
встреча Кравчука с премьер-
министром Малруни. 

Состоялось очередное заседание По-
литсовета Движения демократических ре-
форм. 

Одним из дискуссионных во 
просов, в обсуждении которо-
го приивли участие Э. Шевард-
надзе, А, Яковлев, И. Лаптев. 
А, Вольский, Г. Попов, А, Руч-
ной, Н. Петраков н другие, был 
вопрос о дальнейшей судьбе 
движения. Надо ли преобразо-
вать его в партию! По мнению 
Г, Попова, зто следовало бы 
сделать как можно скорее ибо 
предстоящие в России 14 но-
вбрв выборы местных испол-
нительных органов власти бу-
дут многопартииными. Таким 

образом, партив демократиче-
ских реформ могла бы выдви-
нуть своих кандидатов. Одна-
ко большинство членов По-
литсовета сочло необходимым 
сохранить движение с его ши-
рокой социальной базой, вби-
рающей в себе ие одну пер-
тию. 

Участники заседание с тре-
вогой отметили очевидную, по 
их мнению, и активную реорга-
низацию лравоконсервативных 
сил. 

В Т а л л и н н е о т к р ы л о с ь с о в е щ а н и е г л а в п р а в и -
т е л ь с т в Л а т я и и , Л и т в ы и Э с т о н и и с п р е д с т а в и т е л я -
м и м е ж д у н а р о д н ы х ф и н а н с о в ы х о р г а н и з а ц и й — 
М е ж д у н а р о д н о г о с а л ю т н о г о ф о н д а . Е в р о п е й с к о г о 
б а н к а р е к о н с т р у к ц и и и р а з в и т и я , С е в е р н о г о и н в е -
с т и ц и о н н о г о б а н к а . 

На совещании, которое продлитсв два дне, будут обсужде-
ны вопросы, связанные с желанием балтийских государств 
стать членами Всемирного банка и Международного валют-
ного фонда 

Г л а в н ы м т р е б о в а н и е м д е м о к р а т и ч е с к о й о п п о з и -
ц и и Г р у з и и о с т а е т с я о т с т а в к а п р е з и д е н т а З в н а д а 
Г а м с а х у р д и а , 

заевип на встрече с журналистами бывший премьер-министр 
республики Тенгиз Сигуа, 

ВНИМАНИЮ ПРЕДПРИЯТИЙ И ОРГАНИЗАЦИЙ УРАЛА, 
ПОВОЛЖЬЯ И ЗАПАДНОЙ СИБИРИ! 

Торгооо промышленная п а л а т а Башкирии, 
Акционерное оСзщсэство "Миляш" 

и предприятие " У Ф А - Э К С П О " 
приглашают примять участив в м е ж д у н а р о д н ы х 

т о р г о в о - п р о м ы ш л е н н ы х в ы с т а в к а х , п р о в о д и м ы х в Уфе 

"ЗАЩИТ* МЕТАЛЛА ОТ КОРРОЗИИ" И-6 октябре! 
"ОБОРУДОВАНИЕ СОВРЕМЕННОГО ОФИСА" ,28 октября - 3 ноябри) 
•ТОВАРЫ НАРОДНОГО ПОТРЕБЛЕНИЯ* (2-9 декабря) 
8 « Й И ЭКСПОНАТЫ ИДИ РЕКЛАМНЫЕ П Р О С П Е К Т Ы БУДУТ 
РА.эМЕи.1чЫ НА С О в ^ е ш и н о й ВЫСТАВОЧНОМ ОБОРУДОВАНИИ. 

а с 6УД* • комплекс услуг, научная и 
КЛЛОГУГХАЯ '.тот ''АММЫ 

Заяаки направляйте по «цресу; 450000 Уфа - Цфмтр, ш я г080, 
А/О "Миляш-. Яулешоау 

Телефон. а.' ДУ и <4ч«с {}47}) 33 477 и 423714 
Телекс. 162125 РТв 5Ц Кеч конскому 

эидентом РСФСР Борисом Ель-

М и н и с т р ф и н а н с о в Ф Р Г Т е о д о р В а й г с л ь п р и б ы л 
23 с е н т я б р я с т р е х д н е в н ы м в и з и т о м в С о в е т с к и й 
С о ю з , 

В программе поездка ми- Затем Т Взнгель встретится в 
иистра в Кнея и Алма Ату, где Москве с Президентом СССР 
_ _ Михаилом Горбачевым и Пое-
ом гтроеедст переговоры с ру 
ковод*т«*п«ми ути* республик. ц* М ым 

В с е г о н е с к о л ь к о ч а с о в п р о д е р ж а л о с ь п о д п и с а н -
н о е в в о с к р е с е н ь е в Ю г о т п а в и и с о г л а ш е н и е о п р е -
к р а щ е н и и б о е в ы х деиствмм м е ж д у х о р в а т с к и м и 
в о е н и з и р о в а н н ы м и ф о р м и р о в а н и я м и и п о д р а з д е -
л е н и я м и Ю о с п а в с н о и н а р о д н о й а р м и я . Б о е в ы е д е й -
с т в и я с п р и м е н е н и е м т я ж е л о г о о р у ж и я и а в и а ц и и 
п р о д о л ж а ю т с я нл в ? е и т е р р и т о р и и Х о р в а т и и . 

Гис. М, Л Л РИМ кв Л, 



ШЕСТИ 

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ 
Р Я М А Я с в я з ь I В Железноводске-

Сергей ВАБЛУМЯН — мэ Еревана: 

Армения тоже стада 
независимой 

Подведены итоги состоявшегося в субботу всена-
родного референдума в Армении. 

Заключительное заседание 
Центральной комиссии по прове-
дению референдума транслиро-
валось по телевидению на всю 
республику, И хотя в его ре-
зультатах в Армении не сомне-
вался никто, итоги превзошли 
все ожидания. Независимости 
Армении сказали «да» 99 про-
центов граждан, принявших уча-
стие в голосовании. Тех, кто го-
лосовал против выхода респуб-
лики из состава СССР, оказа-
лось всего около половины про-
цента. Всего в референдуме 
приняли участие 2 миллиона 56 
тысяч 792 человека — свыше 
95 процентов от общего числа 
избирателей. 

Присутствовавшие при прове-
дении референдума многочис-
ленные наблюдатели из разных 
стран и журналисты не зафик-
сировали фактов нарушения по-
рядка голосования. 

В понедельник, 23 сентября, 
парламент Армении намеревал-
ся принять пакет документов, 
законодательно оформляющих 
образование нового государст-
ва. Однако назначенное на ут-
ро заседание Верховного Соне-
та перенесено на вторую поло-
вину дня н связи с вылетом Ле-
вона Тер-Петросяна в Железно-
водск на переговоры по пробле-
ме Нагорного Карабаха. 

Александр Р Я Е У Ш К И Н — нз Бишкека: 

Кыргызстан назвал 
своих посланцев 
в Верховный Совет СССР 

Выступивший на сессии Верховного Совета Кыр-
гызстана Президент республики А. Акаев подверг 
резкой критике проект Союзного договора, подго-
товленный в Ново-Огареае, и проект договора об 
экономическом союзе рабочей группы Г, Явлинско-
го. 

А. Акает отдал предпочтение 
проекту «конвенции о создании 
экономического сообщества», 
составленному под руководством 
академика С. Шаталина. 

Кстати, на пресс - конферен-
ции, которую провел председа-
тель правительства Эстонии 
Э. Сависаар, прибывший сюда на 
подписание договора о товаро-
обмене, отмечалось, что Эсто-
ния тоже больше склоняется к 
проекту С, Шаталина. 

На сессии избраны предстаем-

Сергей Ц И К О Р А — из Киева: 

тели Кыргызстана, которые бу-
дут работать н палатах Верхов-
ного Сонета СССР нового соста-
мэ. Обсуждение кандидатур 
больше походило нз заседание 
отдела кадров, которому пред-
стояло трудоустроить безработ-
ных партаппаратчиков и бывших 
членов Верховного Совета СССР. 
В парламент страны был избран 
даже бывший первый секретарь 
Ошского обкома партии У. Сы-
дыков, которому в республике 
не нашли работы. 

Украина 
расстается с КГБ 

иностранного агента, хот* и 
«проедают» в год до одного 
миллиарда рублей. Руководство 
ведомства категорически «озра-

против таких итого» и 
но контритогоа не при- \ т о м > Ч Т 0 < " ) Ы 

Постановлением Верховного Совета республики 
ликвидирован Комитет государственной безопас-
ности Украины. 

Теперь вопросами разведки и 
контрразведки будет заниматься 
Служба национальной безопас-
ности Украины (СНБ). Онэ под-
чиняется Председателю Верхов-
ного Совета (до избрания пре-
зидента Украины) и подконт-
рольна Верховному Совету. 

Обсуждение вопроса о "созда-
нии Службы национальной безо-
пасности проходило при закры-
тых дверях, но журналистам 
удалось узнать некоторые под-
робности. Обвинений п адрес 
бывшего КГБ, понятно, было вы-
сказано предостаточно. Видимо, 

для большей убедительности, 
что КГБ следует ликвидировать, 
даже утверждалось, что в нем 
бездельничают десять тысяч 
офицеров, которые за десять 
лет не разоблачили ни одного 

жало 
оценок 
водило 

Новая служба безопасности —-
а она теперь не входит в струк-
туру союзно-республиканского 
КГБ — получает в свое распо 
ряжение весь материально-тех-
нический потенциал прежней 
организации. Будет у СНБ и 
свой учебный центр. Он созда-
ется на базе высших курсов Ко-
митета государственной безо-
пасности СССР, которые нахо-
дятся в Киеве, и отныне будет 
носить название Института под-
готовки кадров Службы нацио-
нальной безопасности Украины. 

Виктор БЕЛИКОВ — нз Моссовета: 

Конфликт депутатов 
и мэрии продолжается 

Добившись при поддержке Верховного Совета 
РСФСР введения в должность начальника москов-
ской милиции генерала В. Комиссарова, депутаты 
Моссовета намерены и впредь отстаивать полномо-

чия представительной власти в городе. 

Это проявилось с первых ми-
нут работы V I I сессии Моссо-
вета, открывшейся 23 сентября. 
Два часа, затраченных на фор-
мирование повестки дня, бы ни 
буквально пронизаны духом 
противостояния с мэрией и персо-
нально с ее руководителями 
Г. Поповым и Ю, Лужковым, в 
своих многочисленных письмен-
ных предложениях и выступле-
ниях от микрофонов в зале де-
путаты высказывали серьезную 
озабоченность своеобразным 
«урезанием» их законных прав 
как выразителей интересов всех 
москвичей. 

Председателю Моссовета 
Н. Гончару, руководившему ра-
ботой сессии, удалось в конце 
концов добиться согласия боль. 
шинетва присутствовавших в 
зале на включение в повестку 
дня важных вопросов о бюд-
жетном процессе к Москве, о 
контрольной палате городского 
Совета и о порядке приватиза-
ции государственны* и муници-
пальных предприятий в столице 

Леонид ЛЕВИЦКИЙ — из Таллинне: 

Договорились 
сотрудничать и впредь 

В совещании консультативного комитета глав и 
представителей правительств участвовали делега-
ции балтийских государств, десяти республик, Мо-
сквы, Санкт-Петербурга. 

и имущества, находящегося в 
собственности города. Сессия 
также решила обсудить вопрос 
о прекращении депутатских пол-
номочии лиц, работающих в ап-
парате мзрии, ратифицировать 
договор об экономичен них и хо-
зяйственных связях города и 
столичной области. 

Ряд пунктов повестки дня 
прямо посвящен «.выяснению 
отношении» с м даней -- об иг 
полпенни законов РСФСР на 
территории М о «вы, о намере-
нии мэра отмени1ь талоны и 
ввести продажу по свободным 
ценам сахара, «сини и т.и.акл, 
о действиях по передаче поме-
щений Академии народного хо-
зяйства СССР. Наибольшее ч«. 
ло голосов при обсуждении пс 
вестки сессии собрало предло 
жеиие заслушать сообщение 
Г. Попова и Ю. Лужкова о под 
готовке к холодам ш ей < т те-
мы тепло- и энергсн набжени 1 
Москвы и обеспечен^* гор . * .« 
проясню ТЬСТИЖМ на осенне 
зимний период. 

Валерий Р О М А Н К Ж — и * 
Совмин» РСФСР: 

И. Силаев будет 
пока совмещать 
два поста 

Президиум Совмина 
России провел 21 сентяб-
ря, пожалуй, самое корот* 
кое свое заседание — оио 
длилось около получаса. 

В саязи с назначенной на Л . 0 0 
встречей с премьер-министром 
Италии Д ж . Андреотти, повестка 

дня перенесена почти полностью 
на следующий день. Однако один 
вопрос, так сказать, неотложно-
го характера обсудить удалось. 
Речь шла о назначении И. Сила-
ева председателем Межреспуб-
ликанского экономического ко-
митета. После короткой дискус-
сии было принято решение: 
И. Силаев будет совмещать два 
высоких поста вплоть до назна-
чения нового премьера России. 

8 пресс службе Совмина 
РСФСР разъяснили, что юриди-
ческая сторона дела требует 
приведения в соответствие с за-
коном. Есть Указ Президента 
СССР и постановление Госсовета 
СССР о новом назначении И. Си-
лаева, Но не они назначали его 
на пост премьера России. Сейчас 
активно обсуждаются кандида-
туры возможных преемников ны-
нешнего премьера. Однако а Вер-
«окном Совете России немало 
парламентариев, которые счита-
ют, что И. Силаев мог бы и в 
дальнейшем совмещать посты 
председателя МЭК и премьера 
России, 

Михаил БЕРГЕР—из М о с к в ы ; 

Рабочие группы 
прервали работу 

С этого началась дора-
ботка и подготовка к под-
писанию договора об 
Экономическом Союзе. 

В понедельник утром в поме-
щении бывшего парткома Каби-
нета Министров СССР собрались 
полномочные представители три-
надцати суверенных государств 
с целью подготовить к подписа-
нию соглашение об Экономиче-
ском союзе. Только две респуб-
лики ие прислали никого, и с точ-
ки зрения чисто количественной 
такой сбор можно было бы счи-
тать успехом, если бы к числе 
отсутствующих не оказалась 
Россия (нет также представите-
ля Эстонии). Поэтому полномоч-
ные представители настояли нз 

совещание было 
прервано на несколько часов, 

I чтобы определиться с российс-
! ким представителем, так как, по 
I общему мнению, без России ра-
! бота над договором теряет вся-
I кий смысл. 

| Отсутствие на подобных меро-
| приятиях какого-нибудь из бал-
тийских государств или всех их 

вместе стало уже привычным, а 
вот российское неучастие выг-
лядит довольно странно. Скорее 
всего, это не политический 
жест, а результат чисто техни-
ческих накладок (по крайней ме-
рс, хочется думать, что это так); 
просто некому назначить полно-
мочного представителя: Прези-
дент России —- в Закавказье, 
вице-президент — в Англии, 
премьер — в Межреспубликан-
ском экономическом комитете, 
Верховный Совет и исполняющий 
обязанности его Председателя 
заняты повесткой текущей сес-
сии. Словом, у всех — неотлож-
ные дела, и то, что именно им 
отдано предпочтение, вполне 
объяснимо. Только лот если не 
удастся договориться п ближай-
шее время о формах экономиче-
ского сосуществования и взаи-
модействия, то вся страна мо-
жет оказаться не у дел. 

Юрий 
Тюмени: 

ПЕРЕПЛЕТНЫМ из 

Нефтяники 
Тюмени 

Приняты соглашения по торго-
во-экономическим и финансовым 
отношениям, транспорту и связи. 
По мнению премьер-министра 
Эстонии Э. Саяисаара, очень 
важно, что все делегации под-
твердили необходимость строго-
го выполнения ранее принятых 
обязательств на этот и будущий 
год. Дальнейшие отношения бу-
дут строиться на основе прямых 
многосторонних связей. 

Достигнута договоренность 
также об основных принципах 
товарообмена в будущем году и 
о контроле за выполнением при 
нятых обязательств Все расчеты 
до введения национальных валют 
будут производиться в рублях. 
Делегации поручили экспертам 
изучить возможности создания 
международного банка для уре-
гулирования взаимных платежей. 

получают права 
Накануне отлета в За-

кавказье Президент 
РСФСР Б. Ельцин подпи-
сал Указ «О развитии Тю-
менской области». 

Вернувшийся ш% Москвы с 
тгим документов председатель 
облсовета Ю Шафраник про 
комментировал его. 

Ука-1 отвечает из « м о т е аоп 
росы н.| тех, что игфуаннин на 
протяжении долги* месяце* ст*» 
вмпи перед центральными орга 
нами Сегодня северянам огц>е 
делены существенные я ь г о ш , 
> с 1 января 1992 года предприя-
тия получают праяо свободно 
распоряжаться десятью процгн 
гами ресурсов нефтегазодобы-
чи. Столько же отдается мест 
ным властям тех территорий, 
где идет эксплуатация место 
рождений. Труженики Других 
отраслей станут сами распо-
ряжаться 30 процентами своей 
продукции, а в добыче и пере-
работке рыбы — половинок, 

Заходила речь и о других 
проблемах — в частности, о 
структуре местной администра-
ции. Высказана мысль, что ру-
ководство программой разви-
тия нефтегазового комплекса 
должно быть сосредоточено в 
руках главы будущей админи-
страции, тогда появится гаран-
тия успешной реализации всех 
пунктов президентского Указа, 

(Окончание. Начала на 1-й стр.). 

ним Карабахом при посредниче-
стве России к Казахстана. 

«Если нам с Борисом Николае-
вичей, руководителями двух рес 
публии и Нагорного Карабаха 
удастся заложить основы перего-
ворного процесса, мы будем 

считать это дяя мае, посредни-
ков, очень большим делом», — 
заявил журналистам Н. Назарба-
ев. 

Такого же мнения придержива-
ется и Председатель Верховного 

Совета Армении Левой Тер-Пет-
росян. Подтвердив совпадение 
точек зрения по некоторым воп-
росам, он особо подчеркнул, по-
жалуй, самое главное на сегод-
ня достижение — равноправное 
участие представителей Нагорно-
го Карабаха как одной из сторон 
ведущихся переговоров. Прогно-
зируя их исход, глава парламен-
та Армении высказал осторож-
ный оптимизм. «Это только на-
чало,— сказал с и , — первый 
шаг. Не следует ожидать очень 
многого, но важно сделать пер-
вый шаг. И он должен состоять 
в том, чтобы в Карабахе был 

восстановлен 
порядок». 

Попытки журналистов полу, 
чить больше информации оказа-
лись безуспешными. В Ереване, 
как и в Баку, Степанакерте, 
Б. Ельцин и Н. Назарбаев в сва-
ей неуступчивости были непрек-
лонны. «Мы не хотим делать 
исключений, — сказал Президент 
России,— паритет « « л ж е й быть 
во всем». 

Итак, подождем обещанной в 
Железноводске пресс-конферен-
ция, которая, надо полагать, 
позволит получить ответы на 
многие вопросы. 

вместе с президентами России 
и Казахстана из Еревана в Мин-
воды отбыли министр обороны 
страны Е. Шапошников и ми-
нистр внутренних дел СССР 
В. Баранников. В заключитель-
ном туре переговоров 
участие Председатель Совета 
нистров Армении В. Манукян, ми-
нистр внутренних дея республики 

А. Манучарян, 
• * • 

Как сообщил наш корреспон-
дент из Железноаодска, утром 

23 

примут 
« т а Ми-

сектября 
в аэропорт Минеральные 

направились в железно-
водский санаторий «Дубовая ро-
щ а » . сразу же продолжились пе-
реговоры. Как мы уже сообща-
ли, в Ереване Ельцин сказал, что 
есть пять пунктов, по которым 
достигнуто некоторое согласие 
между азербайджанской и ар-
мянской сторонами. Он не уточ-
няя, какие именно пункты. Пред-
положительно речь идет о приз-
нании статус-кво на состояние 
1948 года, расформирование 
воинских групп, создание нейт-
ральной наблюдательной комис-
сии, выборы в органы власти. 

Выяснилась судьба азербайд-
жанского кинодокументалиста 
Эльхана Алиева: он похищен, 
стал заложником, в обмен за 
него требуют четырех армян, за-
держанных азербайджанцами. 
Мо в последний час, как сооб-
щил В. Баранников, заложник 
освобожден. 
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Выгодно— 
за 220 миллионов рублей 
продается Сясьский ЦБК 

Н. АНДРЕЕВ, 
С. БАКЛУМЯН, 

В. САМЕДОВ. 
В- ОЛНЯНЧУК. 

РОССИЙСКИЙ ПАРЛАМЕНТ 
ОБЕСПОКОЕН I В РЕСПУБЛИКЕ 
13 сентября депутаты рос-

сийского парламента работа-
ют а комитетах и комиссия*. 

По мнению председателя Ко-
митета по вопросам работы Со-
ветов народных депутатов и 
развитию самоуправления Г. Жу-
кова, следует как можно быст-
рее создать новые администра-
тивные структуры на всех уров-
нях власти. Отвечая на вопрос 
о возможных кандидатурах на 
пост главы российского прави-
тельства вместо И. Силаева, 
Г. Жуков сказал, что дело сей-
час даже не в персоналиях. Хотя 
чаще называются кандидатуры 
О. Лобова, нынешнего первого 
заместителя Председателя Со-
вета Министров РСФСР, и Г. Яв-
линского, который является за-
местителем И. Силаева в ноной 
правительственной структуре. 
Дело в ином. Не я строитель-
стве исполнительной власти по 
вертикали и горизонтали, а я 
проведении нормальных эконо-
мических реформ. Без них лю-

бые назначения не дадут ре-
зультата. 

С тем же вопросом я обратил-
ся к члену Комитета по вопро-
сам экономической реформы и 
собственности В. Исправникову. 
Он известен в российском пар-
ламенте как сторонник реши-
тельных реформ, возглавляет 
группу по разработке процеду-
ры и механизма по реализации 
пакета законов экономической 
реформы. Мы сейчас заканчива-
ем подготовку законодательных 
и нормативных актов, поясняет 
В. Исправников, Они вхяючзют 
а себя законы о приватизации, 
акционерных обществах и ряд 
других, которые, как мы счита-
ем, позволят в цивилизованных 
формах создать рыночные отно-
шения в республике. Но главный 
принцип — дяйствовать следует 
решительно, поскольку ситуа-
ция сегодня близка к экономи-
ческому краху. 

И не следует тянуть с назна-
чением главы российского пра-

вительства. Говорят о несколь-
ких кандидатах. Это и О. Лобов, 
С. Федоров, а также Ю. Ско-
ков — сейчас госсоветник Пре-
зидента, а в прошлом — замес-
титель И, Силаева. Считаю, что 
пора бездействия правительства 
в проведении реформ просто 
опасна. 

Как стало известно из пресс-
центра ВС РСФСР, сегодня ж е 
состоится заседание Президиу-
ма, на котором будет обсуж-
ден ряд вопросов. Среди них 
предполагаемые для обсуждения 
на ближайшем совместном за-
седании палат парламента зако-
нопроектов, обсуждение итогов 
работы Советов в период анти-
конституционного переворота 
19—21 августа, кандидатур 
представителей от РСФСР в Вер-
ховный Совет СССР, а также о 
возвращении исторических имен 
Свердловску и Загорску. 

Г. И Ш Ш Г П . К О , 
парламентский коррес-
пондент «И.шесткй», 

Сегодня уже точно известие; американцы готовятся виса-
Лить д в о и т под Санкт-Петербургом. Десант формируется ие 
из «яевеиых беретов», • из экономистов, технологов, бизие-

Директор комбинат» Я. Мел-
лер привлек к этому проекту 
группу ученых из Института эко-
номики АН СССР во главе с док-
тором экономических наук 
А. Сигиневичем. Убедились: ва-
риант реальный и весьма выгод-
ный. После этого на предприя-
тии собралась конференция тру-
допою коллектива. «Приватизи-
руем!» — решили почти едино-
гласно. Районные и областные 
власти поддержали. Правда, от 
некоторых депутатов областного 
С м е т а , да и в Минлеслроме 
СССР не раз доводилось слышать 
укоризненное; распродаете ком-
бинат иностранцам! 

Блюстители «патриотическо-
го» целомудрия не желали за-
мечать очевидного! такая «рас-
продажа» выгодна всем. Она 
выгодна государству, поскольку 
• его бюджет пойдет часть ва-
лютной выручки. Выгодна и 
предприятию — осуществится 
скачок в техническом уровне, 
повысится конкурентоспособ-
ность на внешнем рынке. Вы-
годна и людям: теперь они ста-
нут акционерами, к их зарпла-
те прибавятся ощутимые диви-
денды. Вроде бы очевидно. Но... 

С 1 июля 1991 года Министер-
ства лесной промышленности 
СССР ие стало. Появилась Рос-
сийская государственная корпо-
рация по производству лесобу-
мажной продукции. Но из ново-
модных одежд предательски вы-
пирают знакомые контуры «род-
ного» министерства: те же ин-
тересы, те же аргументы, те же 
люди. Очень «е хочет корпора-
ция отдавать комбинат в част-
ное пользование! Понимает,- это 
— первая ласточка. Выпусти ее 
на волю — и остальных не удер-
жишь. 

Чтобы такая приватизация 
стала наконец реальностью, 
требуется решение российского 
правительства. Директор комби-
ната, проходя по цехам, часто 
слышит от своих рабочих: 

— Яков Михайлович, что там 
слышно с нашей приватизацией? 
Скоро ли? 

— Теперь уже скоро. 

Е- СОЛОМЕННО, 
соб. корр. «Известий». 

Шестьдесят с лишним лет на-
зад я болотисто-комарином Вол-
ховском районе, на берегу се-
верной реки Сясь, поднялся 
Сясьскии целлюлозно-бумаж-
ный комбинат. Нынче устарели 
станки, целлюлоза варится по 
технологии 1927 года. 

Года три назад над комбина-
том висела угроза закрытия и по 
линии апологической: слишком 
у ж загрязнял он и воздух, и во-
ДУ. 

Сясьские цеялюяозники обра-
тились к западным фирмам; по-
могите! На комбинат пожаловали 
пять специаяистов из Гарварда— 
изучить ситуацию «живьем». Вы-
вод оказался однозначным: пред-
приятие надо приватизировать, 
Идея хороша, если бы деньги 
были. 

Предложила услуги американ-
ская фирма «Мэньюфэкчурииг 
Нетворкс Инк», Она полностью 
выкупает комбинат, организует 
акционерное общество, и поло-
вину акций безвозмездно пере-
дает коллективу предприятия. 

Заманчиво! Около полугода 
обе стороны изучали материала, 
кое состояние комбината, соци-
альную сферу. Договорились: 
американцы выкупают комбинат 
по его балансовой стоимости. 
Учли все средства, вложенные в 
предприятие с момента его стро-
ительства. В результате цена 
«покупки» выросла с 95 миллио-
нов рублей до 220 МИЛЛИОНОВ. Но 
и это далеко ие все. Зарубежные 
совладельцы берутся в ближай-
шие несколько лет вложить ми-
нимум 100 миллионов долларов в 
техническое переоснащение ком-
бината. 

При этом они четко ставят 
два условия. Первое—чтобы им 
позволили ныкупить основные 
фонды предприятия не за долла-
ры, з за рубли, И второе—чтобы 
половина выпускаемой комбина-
том продукции шла на экспорт 
по усмотрению американских со-
владельце». Притом зарубежные 
партнеры берутся удвоить вы-
пуск картона и санитарно-гигие-
нической бумаги. А с 1994 года 
Приступить к реконструкции 
варочного целлюлозного цеха с 
соблюдением жестких требова-
ний к его эколагичноети. 

Петровка, дом I I , Большие Каменщики, дом 11... Тот, кто 
хоть однажды выезжал за рубеж, хорошо знает >ти адреса: 
тут находятся железнодорожные билетные кассы междуна-
родных направлении. С раннего утра и до вечера здесь 
полно народа, около окошек выстраиваются «хвосты» н е . « а 
один час. Отстояв здесь нан-то, без преувеличения, 
день, наслушавшись нелестных отзыве* пассажиров • 
н железнодорожников, и работников ОВИРов, и других 
спужб, и вообще «тех, кто наверху», я подумала вот о чем. 
Если уже сейчас система организации выезда граждан за 
рубеж дает сбои, то что будет дальше! 

Что касается организации 
продажи билетов ка поезда, то 
могу порадовать пассажиров 
такими новостями. С будущего 
года проездные документы ил 
Международные поезда будут 
оформляться не вручную, как 
сейчас, а с помощью быстро-
действующей системы «Экс-
пресс-2», и еще. Недавно я 
Москве открылись новые билет-

сяужб, заканчивается изготов-
ление машикоечитывземого ви-
зового талона... Большим про. 
г ре ос ом могло бы быть реше. 
ние ввести в стране единый 
паспорт, который был бы дей. 
сгвителеи как внутри государ, 
ства, так и для выезда за ру-
беж. А пока мы добились толь-
ко отмены советской разреши-
тельной записи о дате выезда 

Все мы очень ждали Закона 
«О порядке выезда из СССР и 
въезда в СССР граждан СССР» 
и радовались его принятию. 
Меньше чем через два года на-
чнут действовать все его ста-
тьи... Но готова ли к этому 
страна, готовы ли транспорт, 
таможни, консульские и иные 
службы к тому, что число Же-
лающих убыть за кордон, веро-
ятно, увеличится? 

Валерий Шатаев — генераль-
ный директор Ассоциации меж-
дународных пассажирских пере-
возок: 

— В 1990 году в междуна-
родных сообщениях было пере-
везено более 8 миллионов 232 
тысяч человек, К сожалению, 
никто сейчас не может прогно-
зировать, как же изменится 
пассажиропоток с введением в 
действие указанного закона. 
Исходим из того, что, по нашим 
прикидкам, я среднем, с учетом 
неудовлетворенного спроса, 
желающих совершить поездку 
за границу к 1995 году будет в 
2 - 3 раза больше, чем сейчас, 
и составит примерно 12 миллио-
нов человек. 

Однако уже сегодня очевидны 
крупные проблемы, не решив 
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которые невозможно дальше 
развивать международное пас-
сажирское сообщение. Прежде 
всего нам придется закупать за 
рубежом 2000 пассажирских ва-
гонов европейского габарита 
(так называемых РИЦ, которые 
используются повсеместно в 
Европе). На это нужно два мил-
лиарда долларов. Не обойтись 
и без реконструкции, строи-
тельства и технического пере-
вооружения вокзалов, станций 
и депо, а также без открытия 
новы* маршрутов. На это пот. 
ребуется еще не менее 2,5 мил-
лиарда рублей. Безусловно, 
средств и усилий только МПС 
не хватит, потребуется привле-
чение союзного и республикан-
ского бюджетов. И желательно 
заняться этим как можно ско-
рее, время ие ждет. 

ны« кассы по продаже билетов 
за рубеж, которые находятся 
по адресу: улица Грибоедова, 6. 
Предполагается открыть меж-
дународные кассы на Ленин-
градском проспекте, Можай-
ском валу и Краснопрудной 
улице. 

Игорь Халееииский—первый за-
меститель начальника Консуль-
ского управления МИД СССР; 

— Анализируя динамику ро. 
ста числа выезжающих, можно 
сделать вывод, что сейчас « н а . 
сыщение» дошло до высшей 
точки. В ближайшие пять лет 

гзкопо увеличения не будет, 
мы тем не менее готовимся 

к вступлению закона в дейст-
вие. В консульских учреждени-
ях будут расширены штаты со-
трудников, ведется автоматиза-
ция справочно-инкрормационных 

• и — в а в аяя — я 

из зарубежных стран для на-
ших джиюматических и служеб-
ных паспортов. 

Думаю, что нужно говорить 
ие только о готовности страны, 
каких-то служб к реализации 
закона, но и самих выезжаю-
щих. Многие не знают самого 
элементарною. Специально для 
них мы подготавливаем массу 
справочной литературы, К со-
жалению, тыраж ее недостато-
чен, а раскупаетс-я она мгно-
венно. 

Николай Лютое — начальник 
Управления организации тамо-
женного контроля Таможенного 
комитета СССР: 

— Сейчас каждый пункт про-
пуска на границе рассчитан на 
обслуживание я среднем от 600 
до 1,5 тысячи автомашин в 
сутки, а фактически пропуска-

ет через себя от трех до шести 
тысяч. Были случаи, когда ав-
тоочереди перед границей до-
стигали длины 20 километров. 
Чтобы исправить положение, в 
нашем ведомстве были разрабо-
таны соответствующие програм-
мы. Мы взяли на свой баланс, 
почти все автомобильные пунк-
ты пропуска ил западной гра-
нице, активно расширяли и* и 
параллельно вели строительство 
ноных, привлекая для быстроты 
иностранные фирмы. Кроме то-
го, велось оснащение таможен 
современными техническими 
средствами контроля, компью-
терами, началось создание цен, 
трое для сбора внешнеэкомоми 
ческой статистики, создание та-
моженных лабораторий, соот-
ветствующих мирэвым образ-
цам. Основные работы планиро-
вали завершить к 1993 году. 

Говорю об этом в прошедшем 
времени, потому что ситуация 
непредсказуемо изменилась. Ос-
новным источником финансиро-
вания всех работ (шла взиеое 
мая нами плата за таможенные 
процедуры, сборы за «ранение 
вещей, деньги от реализации 
конфискованного товара. Это 
были достаточно внушительные 
суммы, Недавно республики за-
явили на ни* свои права, и те-
перь почти все средства, в том 
числе и валютные, поступают в 
бюджет республик. Естественно 
было бы ожидать, что респуб-
лики возьмут на себя и все обя-
зательства, связанные с подго-
товкой к введению » действие 

Закона о въезде и выезде. Сде-
лают ли ОКИ это 

И . Т Л Ь У Р Я Н С К А Я . 

ь 

С картошкой в Омске хорошо, без плохо 
К «к имеетно, богатый у р о ж а й д л я мае — 

с т х и й м о е бедствие. Ибо с небольшим урожа-
ем бороться Н А М Н О Г О легче, И ие подари ны-
нешний год о м и ч а м несметное количество 
«второго хлеба* — ми ы что ие встала б ы тая 
остро проблем* тары. 

Потому-то «иа «оме* сегодня — ие кресть-
яне, вырастившие хороший урожай, *, ска-
жем, Седельнииоаская аатотовительнаа ионто-
ра, поставившая всем своим сдатчикам ульти-

матум; раэ нет у тебя мешков — тан нечего 
их себя строить кормильца государства. 

И цене крестьянине на атог раз устраивает 
— 60 р у б л е й м центнер, и с погодой повезло, 
но вот не заладилось что-то в стране (или в 
отдельно ваятой заготконторе?) с банальней-
шим предметом — мешками. И что,'весь труд 
масмериуГ Выяодит, ч т о таи. Если, конечно, не 
спасут омсинх крестьян заезжие «купцы». 

В. Г У С А К О В А , 


